

EL CORREO

MADRID

Domingo 6 de Septiembre de 1903

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 3.503

Las suscripciones son por Fases municipales. Madrid, 1,50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5,50 por giro y comisionado. Portugal, 6 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

Obra de progreso

Barcelona ha dado un adiós cariñoso a la delegación comercial que se dirige al otro lado del Atlántico con el fin de hacer estudios y sentar las bases para la celebración de tratados de comercio entre España y las Repúblicas americanas.

Si es verdad que los españoles sentimos el instinto de la propia conservación, y tenemos formada clara idea de un porvenir salvador, los ecos del entusiasmo con que Barcelona ha despedido a los Sres. Zulueta, Rahola y Fábregas, deberían repercutir en toda la Península.

Tememos, sin embargo, que no obstante la abundancia de sueltos que en estos días ha publicado la prensa, laudatorios para el propósito que á dichos comisionados anima, sean poco numerosas las personas que se acuerden en el momento presente de que á bordo del vapor *Reina Cristina* navegan hacia el Nuevo Mundo aquellos inteligentes paladines de una meritoria campaña, propia del siglo en que vivimos, campaña de paz y fraternidad, puesto que tiende á una reconquista que sólo ha de lograrse mediante el trabajo y el comercio, no con máquinas mortíferas ni con avasalladoras dominaciones.

La labor acometida por los delegados catalanes reviste suma trascendencia y marca una nueva etapa en las relaciones hispano-americanas, y aun en el modo de enlazarse España con el extranjero.

Cuando tanto y tan insustancialmente se habla de regeneración, con motivo de innumerables proyectos que lanza diariamente a la publicidad una nube ya insostenible de presuntuosos redactores, bien merecen elogio incondicional y efusivo esos empujadores novísimos que marchan á lejanas tierras á trabajar por el bienestar y el florecimiento de su patria. Y si hubiese pesimistas incorregibles que, pretendiendo empequeñecer esta empresa, tratasen de considerarla como aspiración de muy contadas provincias españolas, á esas podría decirles que imitasen tan buen ejemplo, única manera de probar que todos somos capaces de vivir la vida moderna, cimentada en el fomento de los intereses materiales y en los lazos de solidaridad internacional.

El problema de los cambios y los proyectos del Sr. Villaverde

Refiriéndose á la baja que ayer han tenido los francos, manifestaba anoche nuestro colega el *Diario Universal* que en los círculos financieros se atribuyen á un proyecto del Sr. Villaverde de emitir un empréstito de 200 millones de francos en bonos del Tesoro, con objeto de hacer una gran provisión de oro; añadiéndose que el empréstito sería colocado en París.

Sobre este asunto, dice el *Economista*: «La insistencia con que se habla en la Bolsa de la proximidad de alguna operación ó alguna medida en relación con el problema del cambio, que se supone que el Gobierno llevará á cabo antes de reunirse las Cortes, rumores que han hecho permanecer en Madrid todo el verano á algunos agentes en expectación de acontecimientos y oscilaciones burlescas, nos ha movido á solicitar del señor Villaverde que nos dijera su pensamiento y la línea de conducta que se proponía seguir.

Su contestación, tan amable como explícita, fué ésta: «No pienso abordar el problema á pedazos, sino de una vez y cuando esté armado de todos los medios y recursos que me ha de proporcionar el proyecto de ley, si se aprueba, para realizarlo y obtener el éxito que espero, y que se podía comprometer con medidas anticipadas y fragmentarias. Alguien me ha animado á hacer algo por adelantado ahora; pero no lo hago por esta razón.

Se ha creído por algunos que estaba viva la autorización para el empréstito de Almadén que obtuvo Navarrete; pero, en todo caso, este llamado empréstito, que no es más que un descuento, se haría ahora en otras condiciones.

En cuanto á la colocación del papel amortizable del 5 por 100 interior en el extranjero, para traer con esto francos á España, yo no he pensado en ello, y así lo doy á entender en mi folleto, como una cosa inmediata para hecha al principio, sino como algo en que se podrá pensar solamente el día en que, habiéndose declarado en alza resueltamente la peseta, por virtud de otras medidas, pueda ofrecer á los extranjeros nuestra deuda amortizable el acierto de obtener mayores ganancias adquiriéndola y conservándola á medida que el valor de la peseta siga aumentando también.

Deseo hacer una obra con el concurso de todos para que tenga más condiciones de éxito.

«Tengo—nos dijo—además, la necesidad de llevar la cuestión al Parlamento y abordar pronto para despejar allí la situación y ver los elementos que tengo para realizar mis planes.

A una pregunta nuestra, contestó diciendo que efectivamente era probable que presidiera la comisión parlamentaria el señor Moret, y que marchaba de acuerdo y creía contar con el apoyo de alguna otra persona de significación liberal.»

En la misma revista financiera leemos las siguientes noticias:

«Para el día 15 han sido llamados ó invitados á venir los consejeros del Banco de España, y unida la noticia de esto á las de las conferencias que el gobernador celebra con el ministro de Hacienda y el jefe del Gobierno, despierta interés en la Bolsa y se habla de acuerdos de importancia.

Nuestras impresiones son que, aparte de algún proyecto de interés secundario, como el de encargar al Banco de ciertos servicios en relación con la deuda, etc., en dichas conferencias se ha tratado de la aceptación por parte del Banco de los puntos que pueden afectarle del proyecto sobre los cambios, ó mejor dicho, de conocer la actitud que el Banco adoptará respecto de dicho proyecto. Este supone estudios detenidos y acuerdos de los consejeros.

El Gobierno se preocupa de que el proyecto vaya á las Cortes ya bien conocido y discutido y hasta diferido, con el deseo de que pueda salir pronto de ellas.

Al efecto, no sólo se preocupa de las opiniones, la actitud y aquiescencia de los hombres del Banco, sino de otros personajes políticos con quienes viene cambiando impresiones, y de los que espera y demanda apoyo para sacarlo adelante.

Tal vez esto exija que se presente con algunas modificaciones.»

SOCIALISTAS Y REPUBLICANOS

Manifestaciones de Perezagua.

Poco á poco se va conociendo la opinión de las agrupaciones socialistas de provincias respecto á la coalición con los republicanos en las próximas elecciones municipales.

Las opiniones en este punto se hallan muy divididas, y aun cuando no ha terminado la votación, todos los indicios hacen suponer que la coalición será rechazada por los socialistas.

Acuerda de este asunto ha sido consultado, por el distinguido escritor Sr. Morote, el concejal socialista del Ayuntamiento de Bilbao, Sr. Perezagua, quien ha expuesto los motivos que tienen sus correligionarios para rechazar la coalición.

Sus manifestaciones las publica anoche el *Heraldo*, y sustancialmente se hallan reflejadas en los siguientes párrafos:

«Soy enemigo—ha dicho el Sr. Perezagua—de la coalición con los republicanos, y lo somos la inmensa mayoría de los obreros que figuramos en el partido socialista. Advertida usted el hecho, lo digo sin ofensa de nadie, de que casi todos los partidarios de la coalición, al menos en las regiones que yo conozco como Bilbao, proceden del campo republicano ó del campo ácrata. Verdaderos socialistas, de principios, de origen, se pueden contar por los dedos de la mano los que resultan abogados de esa alianza.

Nadie me podrá convencer de la necesidad, ni sobre todo de la conveniencia política, de coligarnos con los republicanos en la próxima lucha de Noviembre. Considero el problema primero con respecto á Bilbao, y después con relación al resto de España.

En Bilbao, la batalla, la ruda pelea es de clase, no es de partido ni de formas de gobierno. Aquí somos los obreros contra los burgueses, y los burgueses contra los obreros. Y frente á nosotros, formados en la misma línea, están monárquicos y republicanos, conservadores y liberales, y por de contado bizkaitarras, última expresión de los extremos á que conduce la oligarquía dominante.

En la provincia, en la región ésta, habrá de 30 á 40.000 obreros. Existen 5.000 afiliados á las sociedades de resistencia, aparte de las comprendidas en el caso de la agrupación socialista. Aunque se busque con un poderoso reflector, con los rayos X, que penetren en las conciencias, no se encontrará un obrero político en otras partes de los que en Barcelona y en otras partes votan á los republicanos. Esto probará que el sentido universalmente preponderante aquí es de protesta del proletariado contra la burguesía.

Pero, además, abonan nuestro criterio una infinidad de razones. Los republicanos—hay que decirlo así, pues, que es absolutamente cierto—fueron los que en Bilbao, en Vizcaya, empezaron á enseñar á los demás partidos el camino de la compra de votos. Esto no lo podremos olvidar fácilmente, y menos después de los deplorables espectáculos que presenciáramos en las elecciones últimas de diputados á Cortes. Entonces el contagio corruptor invadió nuestras propias filas. En el posterior Congreso, el elemento radical del partido—es decir, otros amigos y yo—formulamos una seria protesta contra la compra de votos, proponiendo fuera eliminado el que tal hiciera.

Y es á esta hora, cuando estamos en el deber de realizar una campaña moralizadora, la hora de pedir que nos unamos, que nos aliamos, á los que actuaron de precursores en la tarea de corrupción, y por lo mismo pueden—yo no digo que lo hagan—volver á las andadas? No; nosotros solos, sin ayuda de nadie, sacaremos nuestro concejales socialistas. Eramos nueve; tienen que salir tres; resultaremos, por consiguiente, 10. Ganaremos uno. Este partido se satisface con triunfos que podrán parecer modestos; pero que son de gran trascendencia por su constancia y repetición. Con tal de no perder un palmo de terreno ganado...

No se olvide tampoco, y todos son elementos de juicio, que al presentar los socialistas de Bilbao su proposición en el Ayuntamiento pidiendo la jornada de ocho horas para los obreros municipales fueron los republicanos los que más nos combatieron. ¿Es ó no la nuestra una lucha de clases?

¿Qué tenemos de común, de afín, con ellos?

«Miramos el problema en relación con el resto de España. Idealmente, teóricamente, sí á mí se me pregunta qué prefiero, Monarquía ó República, contesto sin vacilar: *prefero la República*. Es más: si algún día es necesario, si los republicanos intentaran una revolución de veras, y no una cuartelada ó pronunciamiento, nosotros somos capaces, más capaces que nadie, de trabajar por la revolución.

Pero no es ese el problema, no lo puede ser, en Noviembre de 1903. Lo que se nos propone y aconseja no es que trabajemos para la revolución, sino para sacar nos cuantos concejales republicanos más. ¿Vale la pena eso de plegar nuestra bandera? ¿Puede renunciar á su integridad el partido socialista? Aunque quisiera no podría, porque no somos todavía mayores de edad y la masa obrera no posee aquella cantidad de reflexión consciente que á ese fin hace falta.

El 26 de Abril, uniéndonos á los republicanos, hubiéramos prestado un servicio positivo á la República; ahora no lo podemos prestar ninguno. Entonces se hubiera evitado un peligro inmenso para la República del porvenir, que no debe jamás, sin suicidio, apoyarse en los ácratas. Piénsenlo bien los que puedan pensarlo. Todas las Repúblicas del mundo descansan hoy sobre los robustos brazos del socialismo. ¿Dónde ni cuándo vivirá una República anarquista?»

DE TEATROS

En el Cómico

Bajo la dirección del Sr. Ostiveros inauguró anoche la temporada de invierno en este teatro, estrenándose á primera hora una *cosa titulada El picaro mundo*, obra de los Sres. López María y García Alvarez, con música de los maestros Caballero y Lleó, que pasó sin entusiasmo.

Asistieron al estreno poca gente, mucha *claque* y... un perro, que en cierta ocasión intervino oportunamente poniendo fin con sus ladridos á unos injustificados aplausos.

De la nueva *cosa*—tantos nombres se dan ya á las producciones chicas, que no sé cuál le habrán adjudicado sus autores—se puede decir que es sosa como ella sola, brillando por su vulgaridad, sobre todo por lo que al libro se refiere.

En la música, hay que hacer honrosa excepción de dos números, en que se ve la inagotable inspiración del maestro Caballero, y le valieron justas ovaciones. Son, una preciosa malagueña á dúo—digna, por cierto, de ser mejor cantada—y unos *couplets* muy graciosos, que dijo admirablemente Luz García Senra, única artista que sobresalió.

La compañía, poco más ó menos, á la altura de la obra.

Se estrenó una decoración bonita; en cambio, el final resultó lo más pobre que imaginarse puede.

En el Moderno

Desde el teatro Cómico pasó al Moderno, que también inauguraba anoche sus tareas, y en donde pudo ver *La morenita* y *La coqueta del maestro*, interpretadas por la compañía Prado-Chicote.

Allí, la genial Loreto Prado hizo, como siempre, las delicias del público. Fué acogida con una ruidosa salva de aplausos al aparecer en escena, y desde aquel momento el público no cesó de aplaudir.

En realidad, si algún teatro madrileño puede llevar el nombre de una actriz, es seguramente el que actúa Loreto; ella lleva su público, y ella, desplegando recursos de verdadera artista, hace olvidar con sus aciertos los desaciertos ajenos y consigue distraer en las obras más pesadas.

Los artistas que la acompañan son los mismos del año pasado.

Ya se sabe que entre ellos no hay ninguna notabilidad; pero, hábilmente dirigidos por Chicote, no suelen cometer errores de mayor cuantía y forman un incoloro marco en donde resalta la labor de la primera actriz.

A poco que los autores acierten, será, en estas condiciones, excelente la temporada en el teatro de la calle de San Marcos. Y los éxitos conseguidos en Roma primero, y en el Cómico después, se repetirán en el Moderno, mejorados en tercio y quinto por la amplitud de un escenario que permitirá á Chicote desenvolver mejor sus aptitudes de director artístico.—I. S.

En el Lírico

LOS HIJOS DEL MAR, zarzuela en un acto, en verso, original de Gabriel Merino, con música de Lleó y Calleja.

La zarzuela de Gabriel Merino, estrenada anoche en el Lírico, es una obra de las que ahora se llaman de corte fino, sin duda para distinguirlas de las que tienen excesiva obesidad, gracias á los chistes gruesos que las nutren.

Brillan éstos por su ausencia en *Los hijos del mar*, lo cual contribuyó no poco al éxito del libro, que escrito en fáciles y correctos versos y no exento de gracia, es, en mi humilde sentir, muy superior á la música.

Los maestros Calleja y Lleó quisieron realizar una obra magna, pero sólo consiguieron, en mi modesta opinión, hacer una partitura pretenciosa, en la que se abusa un poco del metal.

Esto no obstante, casi todos los números fueron muy aplaudidos.

En la ejecución sobresallieron Antonio

González, á quien es justo mencionar en primer término por el entusiasmo y acierto con que desempeñó su manoseado papel de señorito tonto de aldea, y después la Taberner, que cantó y dijo muy bien su parte, y Riquelme, que estuvo acertado, como siempre.—A.

BALANCE DEL BANCO

Comparado con el anterior, aparecen las siguientes variaciones en el balance de situación del Banco de España correspondiente á la semana terminada ayer que publica la *Gaceta* de hoy.

Han aumentado 242.000 pesetas las reservas metálicas en oro, y más de un millón, también en oro, la cuenta de corresponsales en el extranjero.

En cambio han disminuido cinco millones las garantías metálicas en plata.

La cuenta de corresponsales en los pueblos figura con baja de 430.000 pesetas. Los descuentos comerciales han disminuido más de dos millones. Las cuentas de crédito, por el contrario, figuran con aumento importante—4.884.000 pesetas.—También es importante el aumento de los préstamos y créditos comerciales con garantía, pues de 1.077.71 millones á que ascendían en el balance anterior, se han elevado en éste á 1.200.6 millones; ó sea un aumento de pesetas 12.354.000.

Los demás valores en cartera han disminuido 229.000 pesetas. La circulación de billetes ha aumentado 1.489.000 pesetas.

Las cuentas corrientes en plata han disminuido 4.407.000 pesetas: las constituidas en oro se mantienen casi en la misma proporción que en balances anteriores; sus diferencias son siempre muy escasas.

Los depósitos en efectivo han aumentado 180.000 pesetas, y los dividendos, intereses y demás obligaciones á pagar en el día, disminuyeron 20.234.000 pesetas.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro suma 91 1/2 millones próximamente, ascendiendo el aumento en la semana á 4.841.000 pesetas.

Cuenta además el Tesoro con 10'99 millones de pesetas de reservas sobre la renta de Tabacos; 41'16 de reservas de contribuciones; 6'73 para pago de intereses de Deuda perpetua; 4'84 para intereses y amortización de otras Deudas; 1'61 en oro de reservas de contribuciones; y 4'59, también en oro, por ingresos de Aduanas.

En total 155'17 millones en plata, y 7'43 millones en oro. Las cuentas diversas figuran en este balance por 5'66 millones, ó sea cerca de tres y medio más que en el anterior.

Las ganancias realizadas por el Banco en la semana ascienden á 335, y en lo que va desde 1.º de Julio á 8'84 millones.

EN LOS BALKANES

Las matanzas de Krushevo.—Amenazas á los cónsules.

Paris 5.—El corresponsal del *Daily Express*, en Monastir, telegrafía un intermedio con Hilmis Prohá, gobernador, el cual le ha dicho que las 4.000 cabezas de ganado, producto del pillaje de los turcos, han sido devueltas á los habitantes de Krushevo. Esto da idea de las depredaciones cometidas por los turcos.

El gobernador declara que los insurrectos degollados á sangre fría y arrojados á un foso fueron 60, y no 25 como se ha dicho.

El cónsul británico ha abierto una información sobre el complot formado por soldados para asesinarle, así como al cónsul de Austria.

Los mahometanos amenazan abiertamente al cónsul en las calles.

Según noticias de Sofía, los turcos pondrán en breve 400.000 hombres sobre las armas en Macedonia.

El incendio de Andrinópolis.

Las autoridades turcas prohibieron que se comunicasen las noticias del incendio de Andrinópolis.

Los insurrectos habían amenazado diferentes veces á esta importante capital, pero las autoridades turcas esquivaron con indiferencia los proyectos sediciosos.

Se ha cumplido la promesa, y la ciudad fué presa de las llamas por tres sitios á la vez.

Los barrios de Kalé, Idirin y Kirichan, así como el mercado Ouzum-Tcharchi, quedaron completamente destruidos.

Aunque el incendio no ha sido total, los principales edificios han sido arrasados y la mayor parte de las familias turcas son víctimas de la catástrofe.

Esto atentado se realizó con completa impunidad.

Viaje del Rey

Detalles de la visita al Coll de Ladrones.—Regreso á Jaca.

Jaca 5.—La comitiva del Rey se quedó en Venta la Oñca, situada al pie de los Pirineos, esperando á que se verificara la visita del Rey al fuerte del Coll de Ladrones.

Desde aquel lugar se vió funcionar el telégrafo eléctrico militar y se oían las salvas. También se pudo observar que la Princesa, el ministro y la duquesa de Santo Mauro

se quedaron á la entrada del fuerte, mientras el Rey y el Príncipe y el elemento militar penetraban dentro del recinto.

La estancia del Rey en el fuerte no fué larga. Después de ella se incorporó al resto de la comitiva, emprendiendo el viaje de regreso, que se efectuó sin detención en pueblo alguno.

En Castiello, al pasar, se vió que el pueblo se hallaba engalanado y que vistosas parejas bailaban la jota.

A Jaca se llegó á las seis de la tarde.

La cabalgata del comercio.

Jaca 5.—Esta noche se ha verificado la cabalgata organizada por el comercio. La comitiva iba formada por el siguiente orden:

Tres heraldos montados, uno de ellos con una bandera y esta inscripción: «El pueblo de Jaca á Alfonso XIII.» Carroza de la Agricultura.

Milord cubierto de mantones de Manila y conduciendo seis hermosas señoritas. Carroza de la Industria y el Comercio. Tres carnales con lindas jóvenes. Rondalla.

Carroza imitando el túnel de Oanfranc con los operarios trabajando. El cortejo iba acompañado por dos músicos civiles y la banda del regimiento de Galicia.

Frente al balcón que ocupaba el Rey había inmensa gentío, que no cesaba de vitorearle con gran entusiasmo.

Las muchachas que iban en la cabalgata subieron á saludar á las personas reales, arrojando á los pies de éstas flores y palomas.

La comisión organizadora ha pedido una audiencia para dar las gracias por la distinción que se ha hecho con las jóvenes á quienes se ha permitido saludar al Rey.

Programa para hoy

Hay habrá misa de campaña en los glasis de la ciudadela, que será visitada por el Rey después de la ceremonia religiosa.

Terminada la excursión, el Rey, después del almuerzo, dará audiencia á algunas personas que la tienen solicitada.

Por la tarde inaugurará el paseo armarcos, que ha de llamarse de Alfonso XIII. A las cinco visitará el Rey el convento de Benedictinos. Las familias de los monjes aprovecharán la ocasión para visitar á éstos, pues según la regla sólo pueden hacerlo cuando entre el Monarca en el convento. También firmará el Rey varios decretos.

PREPARATIVOS

En Huesca

Huesca 5.—El programa acordado para recibir al Rey es el siguiente:

Te Deum en la Catedral; recepción en el Ayuntamiento, con asistencia de señoras, autoridades y de todos los alcaldes de la provincia; visita á los más notables monumentos; lunch en la Diputación; corrida de toros; desfile del batallón infantil; danzas del país y jotas aragonesas.

Los alcaldes serán obsequiados con una comida. Por la noche habrá fuegos artificiales.

En Valladolid

Valladolid 5.—En vista de las noticias recibidas de Jaca, se tiene por seguro que sufrirá algún retraso la venida del Rey á esta capital.

De ser así, habrá más tiempo para terminar las obras que, aunque se ejecutan con toda celeridad, en algunos sitios, como la Diputación, no están todavía adelantadas que fuera de desear, pues faltan aún por colocar dos techos, que se están pintando á todo escape.

Además el gobernador civil lleva dos días postrado en cama con alta fiebre, habiéndose encargado de todo el servicio el secretario Sr. López Mora.

Ha llegado la escolta, que ya está aposentada.

Se ha acordado que la función regia sea de convite.

Las comisiones se ven abrumadas por el pedido de localidades.

Muchas casas constructoras de instrumentos agrícolas aporreadas la invitación que se les ha hecho para acudir al certamen que ha de celebrarse con motivo de la colocación de la primera piedra de la Granja modelo.

La superioridad y comunidad del Hospicio provincial hacen preparativos para cuando visite el Rey el establecimiento.

En Palencia

Palencia 5.—Han dado principio los trabajos preparatorios para recibir al Rey. En las vías principales se levantan arcos. Hay gran animación y entusiasmo.

PROPAGANDA REPUBLICANA

Mitin suspendido

Anoche se celebraron en Madrid dos mitines de propaganda republicana. Uno de ellos tuvo lugar en un local próximo á Pardiñas, y en él pronunció un discurso Llano y Persi, terminando el acto sin incidente.

El otro se verificó en los Cuatro Caminos. Después de hablar varios oradores, hizo uso de la palabra el joven ingeniero Sr. Bezares, quien atacó con gran dureza á los gobiernos monárquicos, y hubo de recomendar á los oyentes, como único buen procedimiento para derribarlos, las barricadas con todas sus terribles consecuencias.

Al llegar á este punto, el delegado del gobernador le llamó al orden.

La advertencia no fué atendida por el señor Bezares, pues al reanudar su discurso exclamó, dirigiéndose al auditorio:

«¿Queréis derribar la Monarquía? Pues sólo de vuestra voluntad depende.»

Entonces el delegado suspendió el mitin, y manifestó que el Sr. Bezares quedaba detenido.

Esto produjo algún tumulto, que el detenido aprovechó para escabullirse, dirigiéndose á su domicilio.

Poco después se presentaba en éste el Inspector Sr. Indón, para detener al Sr. Bezares; pero habiéndose negado éste á salir de su casa, se consultó el caso con el gobernador, quien esta madrugada requirió del juez

de guardia el oportuno mandamiento para reducir a prisión á dicho señor.

Según dice un periódico, el Sr. Lacierva impondrá una multa al dueño del merendero donde se celebró el mitin, por haber dado vino á los concurrentes, contribuyendo así á la excitación de los ánimos.

El general Azcoárraga

Coruña 5.—El Ayuntamiento ha obsequiado con un lunch al general Azcoárraga. La fiesta celebróse en el salón de Sesiones y el brindis del alcalde republicano fué afectuosísimo, á pesar de la diferencia de opiniones políticas de ambos señores.

El general expresó su gratitud, ponderando el patriotismo y disciplina del ejército, que siempre está dispuesto á sacrificarse por España.

Fué muy aplaudido. Hoy almuerza el general en casa del gobernador, Sr. Martos, y el domingo en casa del Sr. Lourdeán.

El general Azcoárraga cree indiscutible el derecho de la Coruña á que se mantenga aquí la capitalidad militar, por razones estratégicas.

Hablando del Rey, dice que su salud es excelente, como lo prueban sus incessantes viajes.

El general cree que se debe apoyar al Gobierno, para que no se demore la aprobación de los presupuestos.

Entiende que los Sres. Maura y Silveira prestan al Gobierno sincero concurso y mantienen cordiales relaciones con Villaverde.

Reputa de perfecta la cohesión de los conservadores.

Considera verosímil la entrada de Romero Robledo en la presidencia del Congreso, reputándole como un elemento meritosísimo.

Cree que, aun sin conocerse el resultado de las elecciones, nada turbará la actual marcha de las cosas.

Desde aquí el general marchará al Ferrol, donde permanecerá dos días, regresando á la Coruña, y prosiguiendo luego su viaje á Santiago, Pontevedra, Vigo (donde visitará en Lourizán al Sr. Montero Ríos) y Lisboa, de donde irá á Madrid.

HUELGAS

En las minas de Figols

Berga 5.—Los trabajadores de las minas de carbón de Figols, en número de más de 500, se han declarado en huelga. La causa es la subida en los precios de los víveres y el no querer acoger los patronos á aumentar en dos reales el jornal diario de los obreros.

Los huelguistas, en su mayor parte, van armados de grandes garrotes, haciéndose temer disturbios.

Para garantizar el orden se han reconcentrado fuerzas de la Guardia civil y mozos de escuadra de diferentes puestos.

A causa de la huelga han quedado interrumpidos los servicios de vagones y carros que transportan el carbón desde Figols á la estación de Oivan.

Los tejedores de Béjar

Béjar 5.—Se han declarado en huelga 400 obreros tejedores de las fábricas de esta localidad.

Parece ser que ha caducado el contrato establecido hace diez años entre obreros y patronos, y al pretender renovarle ahora han surgido diferencias que imposibilitan todo acuerdo.

Los fabricantes presentan las tarifas alcohólicas económicas para poder competir en los mercados, y los obreros no las han aceptado y presentan otras más elevadas.

OPOSICIONES

Cuerpo Jurídico Militar

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la convocatoria para proveer 15 plazas del cuerpo Jurídico Militar.

Las oposiciones se verificarán en esta corte, empezando el 8 de Enero próximo, pudiendo presentarse las solicitudes hasta 15 de Diciembre del corriente año.

Sanidad de la Armada

Por real orden del ministerio de Marina que publica la Gaceta de hoy, se ha ampliado hasta el día 28 del corriente, á la una de la tarde, el plazo para que puedan presentar sus documentos y firmar el pliego de oposiciones en la Inspección general de Marina los doctores y licenciados en Medicina y Cirujía que deseen tomar parte en los ejercicios para ingreso en el cuerpo de Sanidad de la Armada.

De San Sebastian

El calor.—Regreso de la Reina.—El Club Náutico.—El Cardenal Sancha.—Diversiones á granel.

San Sebastian 5.—El calor sigue apretando, y los más antiguos veraneantes no recuerdan una temperatura tan elevada en este tiempo, como la que se viene disfrutando.

Según noticias recibidas aquí, se presume que la Reina y la Infanta María Teresa regresarán de Austria el 21 ó el 22 del actual.

Esta tarde ha llegado, procedente de Bilbao, el presidente del Real Club Náutico de San Sebastian, D. Martín Domínguez, titimón del balandro *Ausa*, que ayer obtuvo la copa del Cantábrico en las regatas.

Mañana, á las once y media de la misma, y por el ferrocarril de la costa, llegará también el secretario del Club Náutico, D. Enrique Pardiñas, que trae la referida copa.

Ha llegado, procedente de Roma, el Cardenal Sancha.

Continúan las inscripciones para el concurso hípico que se celebrará en los días 17, 19 y 21 del actual. Pasan de 100 hasta ahora los jinetes que concurrirán á la fiesta.

Los preparativos para la batalla de flores aúnan en aumento. Están ya casi terminadas las instalaciones de las tribunas que se colocarán en la Avenida de la Libertad.

Una vez que se haya realizado la batalla de flores, serán estas tribunas desmontadas y trasladadas al campo de Odoárraga, para montarse allí nuevamente á fin de que se coloquen en ellas los asistentes al concurso hípico.

También el Ayuntamiento prepara las invitaciones para la jira fluvial en el valle de Loyola por el río Uruma, que tendrá lugar el día 9 del actual.

En las orillas de dicho valle se preparan los pabellones donde se servirá un lunch á los invitados.

Habrà iluminación para el regreso y fuegos artificiales, amenizando el acto dos bandas de música, la municipal y otra. Son varias las inscripciones de lanchas engalanadas

que aspiran á los cinco premios en metálico concedidos por el Ayuntamiento.

La escuadra inglesa

Almería 5.—Ha fundado el crucero *Infanta Isabel*, cambiando los saludos de ordenanza con la división de la escuadra inglesa surta en este puerto.

A bordo del *Elustures* falleció un fogonero llamado Henry James, y ha sido enterrado en esta ciudad.

El sepelio fué presidido por el vicecónsul de Inglaterra y asistieron representantes del ejército y de la marina española, los cuales formaron confundidos entre los marinos ingleses.

El pueblo entero de Almería ha estado en el puerto para ver á los acorazados ingleses. La estancia de éstos aquí ha sido causa de que encarezcan mucho los víveres, pues la escuadra ha comprado 10.000 kilogramos de carne, 1.000 quintales de patatas y, en proporción equivalente, arroz, huevos, legumbres y demás artículos.

El comandante de marina, el comandante militar, el gobernador civil y el alcalde han visitado al almirante de la escuadra inglesa, el cual les devolvió la visita.

Alicante 5.—Esta tarde desembarcaron las tripulaciones de la escuadra inglesa, reinando con tal motivo gran animación.

En el Ayuntamiento se celebrará esta noche el banquete en honor de los jefes y oficiales de la escuadra.

Los tripulantes de la misma que son católicos asistirán mañana á la misa mayor en la Catedral de San Nicolás.

Se dice que esta noche llegará á este puerto la primera división de la escuadra inglesa.

La componen 22 buques al mando del almirante Domville.

De aquí marchará á Valencia, Barcelona, Rosas y Malta.

Lebaudy en La Haya

La Haya 5.—Coméntase la llegada de Lebaudy á esta población, suponiéndose que trata de recurrir al Tribunal de arbitraje, respecto á la legalidad de la fundación del Imperio del Sahara.—*Kabra.*

El trabajo de los niños

Multa á un patrono

Ayer se celebró en el Juzgado municipal del distrito del Centro el juicio de faltas originado con motivo de la denuncia presentada por el Sr. Hernández Rico contra el dueño de un taller de cerrajería, por infracción de la ley reguladora del trabajo de las mujeres y de los niños.

Recordarán nuestros lectores que en la calle de la Montera fué intervenido, á petición de dicho señor, un carrito cargado con barras de hierro, hasta 400 kilos, que era conducido con penoso esfuerzo por dos niños menores de catorce años.

El juez impuso al patrono 25 pesetas de multa y las costas.

No nos parece excesivamente riguroso el castigo.

MARRUECOS

Derrotas de los imperiales.

Tánger 5.—El caid Omar Yuyi abandonó el campamento imperial al frente de 5.000 hombres, con el propósito de dirigirse á recuperar la ciudad de Taza.

Tropezando con los rebeldes, que le cortaron el paso, se trabó el combate, sufriendo los imperiales enormes bajas y viéndose obligados á batirse en retirada.

También por la parte de Uxda los imperiales fueron derrotados, huyendo á la desbandada perseguidos por la caballería rghista.

Supresión de asignaturas en los Institutos

La Gaceta ha publicado un real decreto del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, suprimiendo las secciones de estudios elementales de industrias y bellas artes establecidas en los Institutos de segunda enseñanza. Los alumnos que en el curso anterior se hubiesen matriculado podrán continuar los estudios de carácter industrial ó artístico en cualquiera de las Escuelas elementales de una ó otra especie.

También suprime dicha disposición ministerial la asignatura de contabilidad de talleres que con el mismo título formaba parte del plan de estudios elementales.

Banco de España

El Consejo de gobierno, de acuerdo con el señor ministro de Hacienda, elevará desde el lunes 7 del corriente á cuatro y medio por ciento el interés de las operaciones de préstamo con garantía de efectos públicos.

También ha acordado elevar al mismo tipo de 4 1/2 por 100, desde igual fecha, el interés de los descuentos y demás operaciones.

Madrid 5 de Septiembre de 1903.—El secretario general, Gabriel Miranda.

EN MÉJICO

Por el idioma nacional

El Ayuntamiento de Méjico ha adoptado los siguientes acuerdos: «Todo nombre de establecimiento que se abra al público tendrá su designación escrita en el idioma oficial.

Si los propietarios de esos establecimientos desearan rotularlos en lengua extranjera, estarán obligados á traducirlos al idioma español, colocando esta versión en primer término.

Todo el anuncio de fiestas públicas será redactado en idioma español, pudiendo llevar la traducción en cualquier idioma extranjero.

Los establecimientos comerciales abiertos antes de este acuerdo están obligados á sujetarse á él dentro del término de treinta días.

La infracción de esta ley será castigada con penas y multas de cinco á 50 pesos, según los casos.

Así pretende aquella corporación mantener en el espíritu de todos los compatriotas el amor al idioma del país, que es el castellano.

El ejemplo de los mejicanos es digno de imitación y de aplauso.

Teresa Humbert en la cárcel

París 5.—Esta mañana y sin previo aviso, fué sacada de la Conserjería Teresa Humbert.

En el patio de la cárcel la esperaba un coche que sirve para el transporte de presos enfermos, perteneciente al ministerio del Interior, dentro del cual tomaron asiento Teresa Humbert, el jefe de la Seguridad

M. Hamard, y dos enfermeras. En el pesante subieron con el cochero dos guardias y la cárcel.

Teresa vestía el mismo traje con que se presentó ante el Jurado.

Cerca del medio día llegó á la cárcel de Fresnes, donde ya se hallan Federico Humbert, Emilio y Román D'Aurignac.

Teresa ingresó en el establecimiento, pasando á la enfermería, donde quedó recluida.

MAUSOLEO DEL SEÑOR SAGASTA

Suscripción pública

| | Pesetas. |
|---|------------|
| Suma anterior..... | 189.068 95 |
| D. Bernardo Amer, por el circulo Liberal de Palma de Mallorca (Baleares)..... | 35 |
| D. Luis Barrón (Logroño)..... | 10 |
| D. Hipólito de Rivas (id.)..... | 5 |
| D. Nonito Delgado (id.)..... | 2 |
| D. Nicolás Hernández Cabredo (idem)..... | 5 |
| D. Severo Escribano (id.)..... | 2 |
| D. Narciso Escribano (id.)..... | 1 |
| D. Antonio Castroviejo (id.)..... | 25 |
| D. Gaspar Ruiz (id.)..... | 5 |
| D. Teodoro Sabras (id.)..... | 5 |
| D. Basilio Garrea (id.)..... | 2 50 |
| D. Laureano Garrea (id.)..... | 2 50 |
| Señora Vinda de Garrea (id.)..... | 2 50 |
| D. Eusebio Ruiz (id.)..... | 10 |
| D. Pablo Sengarriz (id.)..... | 50 |
| D. Eustasio Ruiz (id.)..... | 10 |
| D. Antonio Jimeno Carrión (id.)..... | 10 |
| D. José Pérez Quintana (id.)..... | 10 |
| D. Víctor Abeyta (id.)..... | 15 |
| D. Vicente Piquer (id.)..... | 7 |
| D. Simón Martínez (id.)..... | 5 |
| D. Flo Amelivia (id.)..... | 5 |
| D. Florentino García (id.)..... | 5 |
| D. Joaquín Mayoral (id.)..... | 5 |
| D. Salustiano Marroddó (id.)..... | 40 |
| D. Manuel Vidaurreta (id.)..... | 10 |
| Doña Manuela Aroca (id.)..... | 10 |
| D. Donato Hernández (id.)..... | 5 |
| D. Andrés Ganzañal (id.)..... | 25 |
| D. Ramón Ombra (id.)..... | 5 |
| D. Juan Manuel Farias (id.)..... | 5 |
| D. Eustasio Sierra (de Santander) (idem)..... | 20 |
| D. Domestio Diaz (id.)..... | 10 |
| Ua logroñés (id.)..... | 10 |
| Otro logroñés (id.)..... | 1 |
| D. Maximino Fernández (id.)..... | 5 |
| D. Raperto Castellanos (id.)..... | 5 |
| Señores hijos de Pedro José Pérez (id.)..... | 5 |
| D. Eusebio González (id.)..... | 5 |
| D. Angel García Vallejo (id.)..... | 2 |
| D. Nicolaro Velilla (id.)..... | 1 |
| D. Eustaquio Aguirre (id.)..... | 10 |

Recaudado en la provincia de Burgos.

| | |
|--------------------------------------|------|
| D. Domingo Barona (Castrojeriz) | 5 |
| D. Francisco Divar (id.)..... | 5 |
| D. Eloy Cobo (id.)..... | 5 |
| D. Nemasio Morrondo (id.)..... | 2 50 |
| D. Jesús Morrondo (id.)..... | 2 50 |
| D. Eusebio Peretelegui (id.)..... | 2 50 |
| D. Nicasio González (Valle)..... | 2 |
| D. Florentino Francés (Villota)..... | 3 |
| D. Telesforo Herrera (id.)..... | 2 |

Recaudado en el distrito de Jaca (Huesca).

| | |
|----------------------------------|------|
| Sr. Duque de Bivona..... | 250 |
| El Ayuntamiento de Jaca..... | 100 |
| D. Manuel Gavín..... | 25 |
| D. Luis Lalaguna..... | 25 |
| D. Manuel Solano..... | 25 |
| D. Manuel Ripa..... | 25 |
| D. Lorenzo Pueyo..... | 25 |
| D. Mariano Pérez..... | 25 |
| D. Joaquín Lalaguna..... | 20 |
| D. Domingo Anaya..... | 2 50 |
| La Sociedad Canal de Jaca..... | 100 |
| El Ayuntamiento de Canfranc..... | 100 |
| D. Rufix Alestuey..... | 15 |
| D. Benito Abad..... | 5 |
| D. Javier Lasasa..... | 3 |
| D. Francisco Gavín-Pozo..... | 5 |
| D. Sixto Bello..... | 25 |
| D. Antonio Lacasa Ojal..... | 5 |
| D. José Lacasa Ipiens..... | 5 |
| D. Dámaso Sangorin..... | 10 |
| D. Diego Fernández..... | 15 |
| D. Ramón Allus..... | 5 |
| Casino Gabinete de Recreo..... | 50 |

Recaudado en Sevilla (7.ª Hsta).

| | |
|------------------------------------|------|
| D. Trinidad Padilla López..... | 2 |
| D. José Carmona Labado..... | 2 |
| D. Francisco Pérez y Aguilár..... | 2 |
| D. Arcadio Moreno y Vazquez..... | 4 50 |
| D. Eduardo Rodríguez Pineda..... | 4 50 |
| D. Francisco Montes Gordillo..... | 4 50 |
| D. Félix Llano Galezo..... | 3 50 |
| D. Francisco Javalquinto Mora..... | 1 50 |
| D. Francisco Gordillo Lobo..... | 1 50 |
| D. Rafael Rodríguez Delgado..... | 0 50 |
| D. Juan Soria Navarro..... | 0 50 |
| D. Antonio Herrera Galán..... | 4 75 |
| Doña Carmen Villar Tello..... | 1 |

Total ingresado en la cuenta corriente del Banco de España. 190.403 45

Ferias y festejos

En Huelva

Huelva 5.—Reina gran animación en la feria.

El Congreso Agrícola ha inaugurado sus tareas bajo la presidencia del señor vizconde de Torres Cabrera.

Han sido muy elogiadas las instalaciones industriales hechas en la Exposición. Son numerosos los forasteros que han llegado.

En Cuenca

Cuenca 5.—Han dado principio en esta capital, con escasa animación, las ferias de San Julián.

La compañía de género chico, que dirige el Sr. Angoloti, actúa con poco éxito.

Hay poquísima animación en las transacciones de la feria de ganados.

En las inmediaciones de la Plaza de Toros ha habido una reyerta de la que han resultado dos heridos.

En Villena

Villena 5.—Han comenzado los festejos con arreglo al programa confeccionado.

Ha llegado la banda de Novelda con su director, marchando en seguida al paseo Chapi, donde esperaron á la de Alcoy, que llegó poco después.

Luego unieronse á éstos las bandas de la localidad y de Yecla.

Las bandes, precedidas de una comisión del Ayuntamiento, recorrieron las principales calles hasta llegar á la Casa Consistorial, donde se disolvieron.

Han llegado muchos forasteros.

En Aranjuez

Aranjuez 5.—Sigue la animación y la gente con ganas de divertirse.

La función de anoche en el teatro estuvo animadísima.

En el mercado se hacen bastantes transacciones.

Excusado nos parece añadir que tanto en Huelva como en Ouenca y en Aranjuez hubo corridas de toros, y de las tres Plazas el público no ha salido satisfecho del espectáculo por no haber dado juego los cornopetos ni haber hecho ninguna proeza los lidiadores. En cambio éstos, atornudadamente, no han resultado con ningún deterioro físico en sus personas. ¡Más vale así!

DE PROVINCIAS

Consagración de un templo

Avilés 5.—Han llegado el Nuncio de Su Santidad y los Obispos de Madrid y Oviedo, con objeto de asistir á la consagración de la nueva iglesia de Santo Tomás.

Fueron recibidos por los elementos oficiales.

Esta noche serán obsequiados con una serenata.

El templo que ha de consagrarse es de estilo gótico, con arosas ojivas en las ventanas y arcos y elegantes columnas rematadas por artísticos capite es. Consta de tres naves y espaciosos cruceros, y rematan el edificio dos esbeltas torres, con amplios ventanales decorados con vidriera de colores hecha en Francia.

Palos y puñaladas

Villanueva del Arzobispo 5.—Tres hermanos, llamados Alfonso, Antonio y Pedro Arias, han apaleado á José Torrubia Mora, magullándole el cuerpo y produciéndole tres heridas en la cabeza con la culata de una escopeta.

La pasada noche cuestionaron en la plaza Mayor José Salas Cuadros y José Martínez Canatas, asediando el primero al segundo una tremenda puñalada.

Los canalejistas valencianos

Valencia 5.—Una comisión de canalejistas ha visitado al gobernador para protestar de las suspensiones de alcaldes en el distrito de Gandía, que consideran injustas é inoportunas, toda vez que los canalejistas aspiran á la mejor armonía entre los partidos monárquicos.

El gobernador ha respondido que él también desea la unión y que procurará conseguirlo en lo posible.

Exito teatral

Málaga 5.—Ha tenido un gran éxito la zarzuela en un acto *Gratitud de un marino*. Su autor, el oficial de Marina D. Rosendo Rodríguez, salió tres veces á la escena.

La música es agradable. Fueron repetidos tres números, que obtuvieron ruidosos aplausos.

La pesca del chon

Valencia 5.—Los pescadores del *bou* están dispuestos á declararse en huelga, si los patronos persisten en negarles el derecho que tienen á presenciar la venta del pescado para saber la parte que en su producto les corresponde, puesto que no trabajan á jornal, sino á partido. Los marineros que se dedican á la pesca del *bou* son más de 1.000.

Ejercicios de tiro

Segovia 5.—Se ha verificado en Turégano el segundo ejercicio de tiro, disparando á 2.700 metros las dos baterías de los regimientos montados, á dos blancos representando baterías enemigas, situadas en posiciones convenientes.

Los blancos eran de lona, figuraban con carros las piezas y los sirvientes de ellas eran siluetas de madera. Se hizo un disparo con Shrapnel, no pudiendo observarse los disparos cortos ni largos contra el blanco visible. El tiro resultó bueno.

Hicieron los dos baterías una marcha de seis kilómetros para reconocer el blanco por un terreno bastante accidentado, donde se demostró el alto grado de instrucción de las fuerzas.

Ha ocurrido una sensible desgracia. José Aguiar, vecino de Madrid de treinta y cinco años, casado, y con dos hijos, que había llegado de Turégano para recoger los cascos de granada, al desarmar una, ésta estalló, quemándole las ropas y destruyéndole la mitad de la mano izquierda, que le fué amputada.

Paricidio

Salamanca 5.—El portero de la Escuela Normal ha degollado esta mañana á su mujer, y después con la misma arma se causó graves heridas.

Parece que en el matrimonio ocurrían frecuentes reyertas, motivadas por la afición de la mujer á embriagarse.

Fuga de presos

Salamanca 5.—Ayer se fugaron de la cárcel tres presos, uno de ellos el famoso *Carabineiro*, terror de muchos pueblos de esta provincia, el cual cumplía condena por robo y resistencia á la fuerza pública. Los otros dos estaban procesados por el célebre robo de Montejo.

Para fugarse taladraron la pared y arrancaron una tabla de la puerta principal, en la que desde hace tiempo no hay establecida guardia alguna.

Fuga de presos

Salamanca 5.—Ayer se fugaron de la cárcel tres presos, uno de ellos el famoso *Carabineiro*, terror de muchos pueblos de esta provincia, el cual cumplía condena por robo y resistencia á la fuerza pública. Los otros dos estaban procesados por el célebre robo de Montejo.

Para fugarse taladraron la pared y arrancaron una tabla de la puerta principal, en la que desde hace tiempo no hay establecida guardia alguna.

EDICION DE LA NOCHE

Los franceses en Argelia

Convoy atacado.—

de un crimen de alta traición—ha dicho— ni de conjuración alguna.

FIRMA DEL REY

Jaca 6 (10 30 mañana). E. M. ha firmado hoy los siguientes decretos: Estableciendo en las Aduanas de Irún y Portbun un régimen especial para el rápido despacho de bultos que no excedan de cinco kilogramos.

La embajada comercial á América

Cádiz 6 (12 40 tarde). A bordo del trasatlántico Reina Cristina ha llegado de Barcelona la embajada comercial argentina, que marchará mañana á la Argentina.

EL REY EN JACA

Misa de campaña.—Visita á la ciudadela. Jaca 6 (11 15 mañana). Se ha verificado una misa de campaña en la plaza de Armas de la ciudadela, que ofreció un magnífico golpe de vista.

Esta noche terminarán los festejos con una retreta.—Mencheta.

El Instituto del hierro y del acero

Londres 5.—El Instituto del hierro y del acero acaba de tener su reunión anual en Barrow in Furness, presidido por el sr. ohimillonario Mr. Andrew Carnegie, que en cuarenta y cinco años ha sabido adquirir un capital hoy evaluado en 40 millones de libras esterlinas.

Soldados socialistas

Colonia 6.—En Trieste han sido reducidos á prisión seis soldados del grupo de unos 20 que recorrían las calles entonando el himno socialista.

La cuestión religiosa en Francia

El Obispo de Marsella. París 6.—Ha sido suprimida la asignación del Obispo de Marsella, á consecuencia de su reciente circular contra los poderes públicos.

Reclamaciones de los redentoristas.

París 6.—Los redentoristas expulsados de Contaminesur-Aize han invocado, en defensa de su derecho, el tratado diplomático de 1860 entre Francia y Cerdeña, garantizando la personalidad civil y la propiedad de sus bienes á las congregaciones autorizadas por Cerdeña.—habra.

Turcos y búlgaros

Constantinopla 6.—Confirmanse que los soldados búlgaros cruzaron la frontera por el Vilayato de Andrinópolis y fueron rechazados por las tropas turcas.

DE BARCELONA

Los repatriados.—Huelga solucionada.—Cuadrilla de bandidos.

Barcelona 6 (4 15 t). Se han reunido los repatriados, acordando constituir una Asociación titulada Federación Nacional de Repatriados de Ultramar. Se acordó también nombrar una comisión que gestione el pago de sus alcances.

Consejo de guerra

Barcelona 6 (4 15 tarde). En breve se reunirá un Consejo de guerra de generales contra el teniente de infantería D. M. C., acusado de abandono de residencia y desobediencia á las órdenes del coronel del regimiento de Albuera.—Mencheta.

La escuadra inglesa

Málaga 6 (3 20 tarde). Esta mañana zarparon con rumbo á Almería los buques de la escuadra inglesa del Mediterráneo, que estaban surtos en este puerto.

Mitin suspendido

Barcelona 6 (4 t). Los delegados de las Sociedades obreras celebraron un mitin de solidaridad en Alcalá del Valle. Se leyó un artículo violento de «Prensa obrera», que obligó al delegado á suspender la reunión.

Aldea incendiada

Chambery 6.—En la tarde de ayer fué destruida completamente por un incendio la aldea de Labise. Nada pudo salvarse.

Los marineros del «Frasquita»

Tolón 6.—Ha llegado el crucero Gallé conduciendo á los cinco marineros rescatados del «Frasquita», quienes refieren que los cautivos fueron vendidos por los bereberes á los marroquíes.

Comisión belga

París 6.—Ha salido de Southampton, á bordo del «Albatro», la comisión enviada al Congo por el rey de los belgas para estudiar el estado sanitario de Boma, Leopoldville y otras localidades.

Balance del día

Según los telegramas que en otro lugar publicamos, vuelve á reinar agitación en la capital de Serbia, asegurando algunos informes que existe una conspiración en que están comprometidos numerosos oficiales del ejército.

El presidente del Consejo ha negado que en el Consejo de ayer se tratara de presupuestos. De esto se ocupará el Gobierno en la reunión que celebrará el sábado próximo.

También se acordará en ese Consejo designar á D. Angel Urzáiz para la presidencia de la Junta de Aranceles y Valoraciones, en la vacante del Sr. Concha Castañeda.

El ministro de Agricultura ha recibido telegramas de las comisiones provinciales de León y Valencia ofreciendo subvenciones para contribuir á la construcción de caminos vecinales y pantanos.

Telegrafía al gobernador de Salamanca que se propone ir á Béjar, donde se ha agravado la huelga, á causa de no querer los patronos entrar en tratos con los obreros.

Tómase que, á consecuencia de esto, se

llegue á la huelga general en aquella población.

Una comisión de obreros, presidida por Pablo Iglesias, ha visitado al ministro de la Gobernación esta tarde, para protestar contra la conducta de algunos gobernadores que se oponen á la formación de círculos socialistas y á la celebración de mítins de propaganda de estas ideas.

S. M. el Rey ha asistido esta mañana á una misa de campaña celebrada en la Ciudadela de Jaca.

Por la tarde ha inaugurado el paseo de Alfonso XIII en dicha población.

Mañana saldrá S. M. de Jaca para Huesca.

Nerviosidad.

«Nervios enfermos son nervios fármacos.» La nutrición del sistema nervioso depende de la sangre; la nutrición de la sangre depende de la digestión.

Pastillas

del Dr. Richards

que se elaboran para curar el estómago é intestinos. Tratar de curar la nerviosidad es «tomar el rábano por las hojas.» Mientras no se digiera bien seguirán los nervios enfermos.

Los que digan lo contrario, exageran.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra

Real orden disponiendo les sean devueltas á los interesados que en la adjunta relación se expresa, las 1.500 pesetas con que se redimieron del servicio militar activo.

—Otra declarando pensionada con el 10 por 100 del sueldo que disfruta la cruz del Mérito militar blanca, otorgada al primer

teniente de Caballería, D. Antonio Ferrer de Miguel.

Marina

Real orden disponiendo las reglas por que se han de regir los servicios de los prácticos de los puertos nacionales.

—Otra ampliando el plazo hasta el 26 del corriente, á la una de la tarde, para que los licenciados en Medicina y Cirujía que hayan de tomar parte en los ejercicios para ingreso en el cuerpo de Sanidad de la Armada puedan presentar sus documentos y firmar el pliego de oposiciones.

Hacienda

Real orden adicionando una nota puesta al final del art. 43 del reglamento de la Contribución industrial.

—Otra disponiendo se acceda á la solicitud de D. José Fradera para habilitar la playa de Vallarcar (Barcelona) para embarque de cementos Portland y cales hidráulicas.

Gobernación

Real orden desestimando el recurso interpuesto por D. Fulgencio Alemán y declarando en todo su vigor el real decreto de 31 de Diciembre último acerca del pimentón.

Instrucción pública

Reales órdenes nombrando catedráticos de Matemáticas en los Institutos de Pamplona y Segovia, á D. Francisco Irigoyen y don Domingo Sáenz Barba, respectivamente.

—Otra autorizando á los rectores y jefes de establecimientos docentes para que dispongan la impresión de expedientes académicos.

Agricultura

Real orden disponiendo que en el próximo mes de Octubre se emplace la construcción de unos 2.000 kilómetros de caminos vecinales, repartidos entre diez provincias.

CHARADA

—Mira, hasta el segunda cinco te clavaría un puñal, cortándote el prima dos, por verte tan animal. Te cuatro dos tus defectos, y tú eres tan majadero, que en la calle de una cuatro lo cuentas á un tabernero.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

Solución á la charada anterior MAL HU MO RA DO

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Juan y Anástasio, mártires; Santa Regina, virgen y el Beato Tomás Trugi.

Funciones para mañana

LÍRICO.—A las 9.—La Czarina.—A las 10.—El famoso Colirón.—A las 11.—Venus Salón.—A las 12.—Los hijos del mar. APOLO.—A las 8 3/4.—La macarena.—A las 9 3/4.—El puñal de rosas.—A las 10 3/4.—La guardia amarilla.—A las 12.—La boda de Luis Alonso.

MODERNO.—(Compañía Prado Chico)—A las 8 3/4.—La golfemia.—A las 9 3/4.—La coleta del maestro.—A las 10 3/4.—La morenita.—A las 11 1/2.—Los granujas. RECREO SALAMANCA.—Columpio mágico.—De 5 á 7 sesiones cinematográficas de primer orden.—De 7 á 8, vaticanas.—De 9 á 12, variadas.—La actual guerra de Marruecos y otras.

IMPRENTA DE EL CORREO

rar con un caballero y se le veía salir con una mujer un tanto grotesca que caminaba con paso desigual. Los centinelas del Arsenal, de aquel templo de la comedia, eran muy entendidos en disfraces y se dijeron: —Estos bajan del almacén; algún plan traen en juego.

Margarita fué á abrirles la puerta de la casa de la condesa de Borbón. Margarita había visto más de una vez el caballero de Courtenay; pero no le reconoció; de tal modo la inteligente Mad. Pistolin le había disfrazado.

con esos tunantes de arqueros en la plaza Real que me reconocen, me persiguen; echo á correr; un hombre me cierra el paso en el puente Nuevo; salto el pretil del puente... y ya sabéis lo demás.

mosa y pura niña, no era, según él, responsable de nada de lo que pasaba; era víctima de un hechizo, como las pobres vírgenes de Hungría, que según tradición del país obedecen, ciegamente al vampiro que las encanta.

FRENOS DE FERROCARRILES

Con Patente de Invención núm. 14.911, expedida por VEINTE años el 30 de Septiembre de 1893 a nombre de Mr. CHARLES LUYERS, de Bruselas, Bélgica

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º dcha. Madrid

APARATOS PARA EL DESCENSO, la marcha y el trabajo bajo el agua de una ó varias personas

Con Patente de Invención núm. 21.253 expedida por VEINTE años el 13 de Septiembre de 1897 á Messrs. STEFANO KUNKL y GIUSEPPE PINO de Génova, Italia

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, n.º 15, 2.º d.º Madrid

Ornamentos de iglesia

Antigua fábrica de hilados torcidos y tejidos de seda, Brocados, Terciopelos y Pistes con oro y plata á gran relieve.

PROPIEDAD Y DIRECCIÓN DE HIJOS DE M. GARÍN

Premiados por Su Santidad Pío IX y en varias Exposiciones Nacionales y Extranjeras



Casa fundada en 1820

Géneros.—Damascos, Rasos, Terciopelos, Groses, Tafetanes, Sargas Batallas, Noblezas, Piqué, Rastmires, Moirés, Paños de seda, Brocados y Brocateles, Merinos, Cachemires, Estameñas, Tapicería rica y Cubre-camas, Galones, Borlas, Agremanes, Cordones, Puntillas, Aplicaciones bordadas.

Sección de ropa blanca.—Lienzos de todas clases, guarniciones de alba de blondas ricas y de imitación, de Tules bordados y tejidos, de Malla y croselit, Puntillas y Encajes de hilo y algodón. Bordados.

Talleres.—Construcción, Bordados, Pasamanería, Broncería, Orfebrería, Estatuaria.

Despachos.—VALENCIA, Plaza de San Luis Beltrán, 2 (junto al Seminario).—MADRID, calle Mayor, 33.—BARCELONA, Jaime I, 11.—BILBAO, Ascao, 1. Pidanse catálogos, presupuestos y muestra.

UN DOLOR DE CABEZA

es una voz preventiva de la Naturaleza: el primer síntoma de una enfermedad próxima. Cuando tenga usted un dolor de cabeza, no tome una droga ó medicina violenta que sirve sólo para contenerlo. Esto es un alivio, pero no una cura. En su lugar tome Vd. una dosis ó dos de las

Píldoras del Dr. C. C. Bristol y no solamente desaparecerá el dolor, sino también la causa y no volverá más.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coaña, el vapor

ALFONSO XII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cadiz, el vapor

MONTSERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curacao.

LINEA DE FILIPINAS

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ISLA DE PANAY

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, y el 22 de Cadiz, el vapor

M. L. VILLAVEDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Cubiertas acorazadas

indestructibles, no exigen reparaciones, incombustibles, apoyadas libremente, apropiadas aun para mayores dimensiones y para toda clase de formas. Por consiguiente, son las más económicas y mejores. No tienen piezas de unión de madera, entablados ni enlados, ladrillos, pizarras, chapas de metal, ni pasta ni fieltro; no están revestidas de chapas onduladas, placas de cristal, magnesia ni cemento.

Con ventanas para iluminación, luz cenital y ventilación. Pudiéndose construir ó disponer con ellas

Terrazas, azoteas y paredes con puertas

Para detalles dirigirse á G. KINDERMANN, Arquitecto. Herbet Strasse. Número 24.—Berlin Reinickendorf

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for dates (5 Sept. 1903, 25 Agosto 1903) and currency (Ptas. Cént.). Rows include ACTIVO (Oro, Plata, Corresponsales, etc.) and PASIVO (Capital del Banco, Fondo de reserva, Ganancias y pérdidas, etc.).

COMPANIA MADRILEÑA DE TELEFONOS

Tarifa de precios al año

Table listing telephone service rates: Por una estación particular (800), Por una estación para fines urbanos (400), etc.

LA ESTRELLA

Sociedad Anónima de Seguros. Capital social: 100.000 de pesetas. Valores depositados en garantía: 12.000.000 de pesetas.

PIANO extranjero barato se vende. Tudesco, 83, pral.

Pasta dentífrica

Agua de Botot. Dentífrica aprobado por Academia de Medicina de París, 17, rue de la Paix, París.

El Agua de Florida

de Murray & Lanman. El Perfume Universal, invariable en su calidad, permanente en su fragancia, ha adquirido inmensa popularidad lo cual es la más elocuente prueba de su mérito.

IMPORTANTE

Búscanse en cada ciudad de España, hombres, mujeres y un representante para darle trabajo en casa, artículo, actividad, fácil, lucrativo, invento admirable y nunca visto. Envíase gratis franco domicilio muestrario elegante y explicaciones en español. Escribir con sello de 35 céntimos á la Sociedad Italiana, Corso Umberto, 466, Roma (Italia).

Brevets d'invention (1867) France—Etranger (1867)—Márques, modelos, dessins, proses en contrefaçon, consultation et assistance.—Casalings, Ing. conseil, 15, Halles, 15, Paris.

pero, á medida que la narración avanza, el interés de Courtenay era mayor y en breve se manifestó en el verdadero entusiasmo, no obstante la gravedad de las circunstancias.

—¡Pardiez!—dijo cuando Fortuna hubo acabado de hablar.—Sois el más alegre compañero que conozco. Yo os prometo no acabar con Richelieu, puesto que su vida no entra en el trato; pero también os prometo darle un mal cuarto de hora.

—Es decir—repuso con ironía Fortuna—que V. A. acepta mi plan de servidumbre.

—Ya lo creo. Os he negado, no hace un cuarto de hora, el puesto de primer ministro, y á fe que hay para reflexionar, porque creo que hay en vos condiciones de un gran político.

Fortuna le dió las gracias con seriedad y continuó:

—Por supuesto, que á pesar de la distancia que separa á un pobre aventurero como yo, de una persona tal como vuestra alteza, tengo la dirección en absoluto.

—Convenido, y para mí la calificación de aventurero no tiene nada de ofensiva; yo estoy vagando siempre, por más que me encuentre de continuo en alguno de mis dominios.

—Y por supuesto—repuso Fortuna—que una vez convenidos os sometéis á una severa disciplina militar.

—Convenido.

—Pues bien, alteza, en este momento toco al cubre-fuego y ordeno que todo mi ejército se recoja; mañana al despuntar el día empezaremos los preparativos de la batalla.

Cuando el viento les trajo el eco de la campana de San Germán que daba las doce, la calma y el silencio reinaban en casa de Teresa Badin, y Fortuna y su

real subordinado dormían como bienaventurados.

Había, sin embargo, siempre una ventana que seguía iluminada; aquella que pertenecía al cuarto donde estaba Renato Brian, siempre tendido en el lecho, pero cuyas mejillas iban recobrando poco á poco su color perdido.

La fiebre se había apoderado de él. Teresa Badin seguía á la cabecera de su lecho y estaba á su vez pálida como una muerta.

A un movimiento que hizo el enfermo, los ojos de la hermosa dejaron de mirar al vacío y se volvieron hacia el lecho.

Por un instante, su mirada melancólica se fijó en la frente de Renato.

—Mi padre—murmuró,—me decía en otro tiempo: «Ese es el que tú amarás.» Y después de una pausa, murmuró de nuevo:

—Es que mi padre le amaba.

Sus párpados se cerraron y una lágrima ardiente resbaló por su mejilla.

—¡Es hermoso!—murmuró.—¡Me ama!

Sus manos apartaron los cabellos que cubrían la frente de Renato. Inclínose sobre él como si quisiera besar su frente; pero aquel movimiento dejó escapar de su seno un papel, que cayó sobre el enfermo, y el papel fué quien recibió el beso de la hermosa.

Se levantó trémula y tomó el papel, que contenía estas palabras:

«El señor duque de Richelieu aguarda á la hermosa Teresa en su casa de la Villa del Obispo; el luto de la señorita Badin no puede ser un obstáculo, porque estará sola con el señor duque.»

Teresa, después de haber pasado la vista por el billete, escondió su cabeza entre ambas manos, y murmuró:

—¡Renato, amigo mío, tu hermana también murió hechizada!

XVIII

Donde Fortuna pone á servir á una criada que se llama Maruja.

Preciso es no atender á escrúpulos cuando se trata de hacer un retrato, y el nuestro del duque de Richelieu es lo más parecido al niño mimado y terrible que nació en aquella época agonizante.

Cuanto más se le estudió, más se reconoce que había en él, á pesar de los besos respetuosos que Voltaire ponía en los extremos de su cascaca, una falta absoluta de conciencia y de responsabilidad.

Era un descreído de aquella época de decadencia; era un animal encantador, que tenía algo de papagalgo, algo de zorro, algo, por fin, del perro favorito de una dama.

Los que se quejan de las obscenas costumbres actuales, tienen acaso razón, porque M. de Richelieu perfumaba al menos las suyas con esencia de rosa, pero si se tratase solamente de medir la profundidad del vicio, el de Richelieu, que personificaba una época, era incomparablemente mayor que el de la nuestra.

Richelieu no se detenía por nada ni por nadie; era despreciado ante el mal, y su fría blasfemia tenía el rigor del fanatismo.

Richelieu preparaba una cena; una de esas exhibiciones que formaban su gloria, porque su gloria se fundaba en haber deshonrado, por capricho ó por apuesta, á algunos centenares de mujeres, y por esto escribía la víspera á una huérfana, mintiendo como no se hubiera atrevido á mentir su lacayo:

«Venid; á pesar de vuestro luto, nadie os verá.»

Y al mismo tiempo partían las invitaciones á los numerosos amigos á quienes quería precisamente mostrarla en compañía de otra hermosa y desgraciada criatura.

¡Esta otra estaba local! Hasta los más desalmados respetan la locura; pero Richelieu no retrocedía ante la locura, como no había retrocedido ante el luto.

Había pendiente una apuesta, y no se trataba precisamente de los cien doblones, sino del honor. Era preciso ganar la apuesta.

¡Casi siempre sucede así; las locuras van aún más allá de lo que deben por amor propio, y las nuestras son, como otros muchos males, herencia que ha heredado el siglo anterior al XIX.

Al día siguiente por la mañana, el caballero Fortuna, que llevaba siempre su traje de exento, atravesó París subiendo al contrario del río y le acompañaba un caballero, que, como él, llevaba capa y sombrero de aventuras.

Entraron los dos en el Arsenal donde preguntaron por Zerlina, camarera de Mlle. Delaunay.

Zerlina los recibió y los detuvo cerca de una hora, y al salir dijo Fortuna á Mad. Pistolin que les acompañaba con su natural amabilidad:

«Hija mía, vendré á veros antes de medio día.»

—¡Que sea antes y no después!—repuso la joven,—porque mi tarde la tengo empleada, muy bien empleada! ¡Dios sabe á qué hora de la noche concluiré!

Fortuna iba á dirigir una pregunta; pero se contuvo y bajó rápidamente, después de dar un abrazo á Zerlina, que admitía siempre con gratitud tales demostraciones.

—Hasta la vista—dijo nuestro caballero.

No había sólo: se le había visto en